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Acta No. 008 
 

En San Juan de Pasto, siendo las 3:00 p.m., del día Martes 18 de Enero 
de 2022, se reunieron los concejales con el fin de realizar la sesión 

ordinaria correspondiente a la fecha.  
 

La presidencia ordena llamar a lista a la que respondieron:  

 
ACOSTA SANTACRUZ CARLOS ANDRES, AVILA MORENO JOSE SERAFIN,  

CRIOLLO RIVADENEIRA JOSE HENRY, ERASO CUACES FRANKY ADRIAN, 
FIGUEROA MORA ALVARO ANIBAL, GOMEZJURADO GARZON ALVARO 

JOSE, GUSTIN ENRIQUEZ BERTULFO CRUZ, LOPEZ RAMIRO, LOPEZ 
CABRERA BERNO ISMAEL HERNAN, MENESES RIVADENEIRA WILLIAM 

ANDRES, MUÑOZ SANTACRUZ CRHISTYAM DAVID, NUÑEZ GUERRERO 
GUSTAVO ALONSO, PRADO CHIRAN WILFREDO MANUEL, ROSERO PAZ 

HAROLD MAURICIO, TORO MUÑOZ NICOLAS MARTIN, TORRES SILVA 
JAVIER MAURICIO, URBANO VALLEJO WILLIAM ORLANDO, VILLOTA 

RAMIRO VALDEMAR, ZAMBRANO JURADO JESUS HECTOR. 
 

Verificado el quórum reglamentario, la presidencia, ordena continuar con 
el orden del día establecido de la siguiente manera: 

 

1. LLAMADO A LISTA  Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 
2. LECTURA  DEL ACTA ANTERIOR. 

3. INVITADOS ESPECIALES: JAVIER ANDRES RUANO GONZALES – 
SECRETARIO DE SALUD, Dr. CARLOS BASTIDAS SECRETARIO DE 

GOBIERNO MUNICIPAL, PERIODISTA CATALINA BUCHELI -JEFE DE 
PRENSA DE ALCALDIA MUNICIPAL, CORONEL JOSE ARTURO 

SANCHEZ COMANDANTE DE LA POLICIA METROPOLITANA, Dra. 
DIANA PAOLA ROSERO  DIRECTORA INSTITUTO DEPARTAMENTAL 

DE SALUD, Dr. CARLOS ANDRES ARELLANO – DIRECTOR DE 
ESPACIO PUBLICO. TEMA: MANEJO DE POLVORA. INVITA EL 

CONCEJAL ERASO CUACES FRANKY ADRIAN, 
4. PROPOSICIONES Y VARIOS. 

 
Se somete a consideración el orden del día leído y es aprobado.  

 

2. LECTURA DEL ACTA ANTERIOR. 
 

El Concejal ALVARO FIGUEROA, propone que el acta sea leída y 
aprobada por la mesa directiva.  

 
Se somete a consideración la proposición y es aprobada. 

 
3. INVITADOS ESPECIALES: JAVIER ANDRES RUANO 

GONZALES – SECRETARIO DE SALUD, Dr. CARLOS BASTIDAS 
SECRETARIO DE GOBIERNO MUNICIPAL, PERIODISTA 

CATALINA BUCHELI - JEFE DE PRENSA DE ALCALDIA 
MUNICIPAL, CORONEL JOSE ARTURO SANCHEZ 

COMANDANTE DE LA POLICIA METROPOLITANA, Dra. 
DIANA PAOLA ROSERO  DIRECTORA INSTITUTO 

DEPARTAMENTAL DE SALUD, Dr. CARLOS ANDRES 

ARELLANO – DIRECTOR DE ESPACIO PUBLICO. TEMA: 
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MANEJO DE POLVORA. INVITA EL CONCEJAL ERASO CUACES 
FRANKY ADRIAN. 

 
Se concede la palabra al concejal ERASO CUACES FRANKY ADRIAN, 

agradece el haber atendido al llamado a  todas las dependencias de la 
administración municipal, policía nacional e instituto departamental de 

salud, frente a un tema que preocupa a todos en la ciudad, así como en 

el departamento de Nariño el tema de lesionados con pólvora a lo que 
corresponde a la vigencia 2021 y 2022 que en este momento no se puede 

decir que es únicamente un caso en el municipio de Pasto sino un caso 
generalizado en toda Colombia, se habla que para los años 2021 se tenía 

721 quemados en años anteriores para terminar en 1161 quemados en 
total en Colombia con un de 61,03% subió considerablemente  el 

departamento de Nariño  de 76 quemados para el año 2021 y para el 
2021-2022 de 145 con un incremento de 90.79% teniendo en cuenta los 

reportes emitidos por el instituto departamental de salud, Pasto termina 
con 49.7% con un total 72 quemados. El referente es revisar en uno de 

los municipios productores fabricantes que es la unión  2 quemados 
adultos y un menor de edad. Manifiesta que se presentó un cuestionario 

que la alcaldía municipal ha reconocido que fracaso pero no fracaso 
porque la campaña no se haya hecho sino porque también es 

responsabilidad de todos, de todos articularse para minimizar este tipo de 

situaciones y tener cero quemados. Manifiesta que se quiere ver un 
cuestionario que se presentó a la administración municipal hacer debate 

de control político, ¿Qué paso con la estrategia, los recursos que se 
invirtieron, como se hizo, como se formuló esa estrategia en las diferentes 

dependencias de administración municipal, si la campaña de medio fallo, 
la imagen es ver  la cruda y triste realidad de mirar niños quemados 

amputados. Expresa que hay una preocupación y si viene cierto que según 
el  informe presentado por la policía nacional y secretaria de gobierno se 

tiene decomisadas más de 2 toneladas de pólvora hay que  mirar el 
impacto que esto generaría. 

Expresa que se tiene que ser más drástico y la administración municipal 
tendrá que tomar decisiones mucho más fuertes frente algunas 

actividades culturales como la quema de años viejos, debe articularse y 
trabajar con otras dependencias la administración municipal para buscar 

un tema de reconversión laboral, controles en la venta de pólvora. 

Manifiesta que se han invertido muchos recursos en los diferentes años y 
cada año se implementa una estrategia, pero que cada año hay 

quemados. Menciona que esperara un informe y respuesta a un 
cuestionario que se presentó a la administración municipal para hacer el 

debate correspondiente, expresa que en el momento es la urgencia y la 
necesidad de arrancar ya con nuevas estrategias y evaluar y analizar las 

campañas. ¿Qué estrategias la administración municipal formulara para 
este año 2022-2023? 

 
Se concede la palabra al concejal ACOSTA SANTACRUZ CARLOS 

ANDRES, saluda cordialmente a todos los presentes, manifiesta que en 
el municipio de Pasto hubieron 69 hombres quemados por pólvora 3 

mujeres, de los cuales lo sorprendente es que   65 son adultos personas 
adultas que se vieron afectados por el mal uso de pólvora   y 7 menores 

de los cuales 8 personas con amputación situaciones que no se habían 

visto hace más de 3,4, años en el municipio de Pasto, que tantas  
personas fueran quemadas y que tuvieran este problema de amputación 
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situación difícil porque son personas que van a tener problemas 
psicológicos, de motricidad y físicos  por la mala implementación de la 

campaña Pasto brilla sin pólvora. El 31 de diciembre después de las 12 de 
la noche la ciudad estuvo cubierta por una nube a causa de la quema de 

años viejos y utilización de pólvora. Se quiere saber qué paso si la 
estrategia implementada por la secretaria de salud en concordancia con 

la oficina de comunicaciones, secretaria de gobierno, espacio público que 

tenían que hacer énfasis en que la gente no utilice la pólvora no fue usada. 
¿Cuántos volantes, afiches, comunicados  en las redes sociales a cuantas 

personas se pudo haber llegado con la campaña de Pasto brilla sin pólvora 
y si efectivamente esta campaña tuvo o no tuvo acogida en la comunidad?    

Manifiesta que se hace necesario empezar desde ya a prevenir el mal uso 
de la pólvora. Agradece el haber aceptado la invitación a los presentes. 

 
Se concede la palabra al concejal MUÑOZ SANTACRUZ CRHISTYAM 

DAVID,  manifiesta que el tema es muy importante en la ciudad porque 
no solamente el municipio de Pasto sino el departamento de Nariño esta 

en números rojos es muy importante entender porque esta situación se 
está dando, expresa que es un tema que se debe trabajar todo el año, se 

dirige al coronel haciendo las siguientes preguntas: ¿cuál es la pirotecnia 
que  está legalizada? ¿Hay pirotecnia que se puede vender? ¿Hay una 

estratificación en el tema de la pólvora? Manifiesta que hubo una situación 

muy compleja donde el 1 de diciembre 2021 se inauguraron las luces de 
la ciudad con  pirotecnia siendo un mal ejemplo para la ciudad, situación 

que se debe analizar muy bien porque la administración pública debe ser 
un ejemplo. Se dirige al coronel  ¿se fracasó en el tema de controlar el 

expendio? ¿Se tiene capturas en ese sentido?, ¿se tiene decomisos? 
Agradece y expresa que no es un espacio de control político pero si 

pueden ayudar dando respuesta  a las preguntas realizadas para el debate 
de control político que se tendrá más adelante. 

 
El presidente sede la palabra al Dr. JAVIER ANDRES RUANO 

GONZALES – SECRETARIO DE SALUD, agradece la invitación y realiza 
un presentación de las situaciones que se han presentado en el país y en 

el departamento.  
 

El presidente agradece al Dr. JAVIER ANDRES RUANO el informe que 

brindo y las seis alternativas planteadas y  concede el uso de la palabra a 
la Dra.  GISELA ESTRADA - DEL INSTITUTO DEPARTAMENTAL DE 

SALUD DE NARIÑO, manifiesta que las acciones se han trabajado tanto 
del municipio como del departamento a través de un plan de acción que 

fue socializado con la gobernación. Expresa que es fundamental analizar 
el balance que los resultados desafortunadamente nos dejaron en un  

primer lugar a nivel nacional si se analizan los casos que tuvo incremento  
el país pasando de 725 a 1171 casos con un incremento del 61.52% el 

departamento fue mucho mayor con el 88.31% de incremento y Pasto 
pasando 188% por encima del departamento y del país; al hacer un 

análisis de los municipio que presentaron casos Pasto aporta el 50% de 
los casos al departamento y menores del 45%, expresa que es importante 

hacer un análisis por frecuencia porque entre los municipios que mayor 
aportan al departamento están Pasto con el 50% Tumaco e Ipiales con el 

23%  y el resto de los municipios con el 27%. Se debe mejorar las 

propuestas se debe ajustar acciones tanto en el componente de 
prevención como en el de control; manifiesta que se une a la parte del 
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concejal ERASO CUACES FRANKY ADRIAN y al Dr. ANDRES JAVIER  
RUANO  acerca de los proyectos productivos de reconversión laboral, es 

fundamental trabajarlo desde la alcaldía, desde el concejo con los 
polvoreros y con los que están con la fabricación de años viejos. En la 

parte laboral no es quitarles los años viejos sino darle un ajuste que sea 
al tamaño de la mano que no tenga riesgo  de que le metan pólvora, sea 

bajó unos lineamientos dados de control desde el municipio que sea desde 

la secretaria de gobierno; si se va a permitir los puestos de ventas de 
años viejos deben ser bajo ciertos criterios se debe trabajar con ellos para 

que esos años viejos no sean un riesgo y no debe permitirse ampliar los 
puestos de años viejos. 

La parte de la campaña se debe trabajar con los 3 equipos de 
comunicaciones tanto el departamento, secretaria municipal de pasto y 

gobernación para hablar un solo idioma unificado, la recomendación es 
que se tiene que ajustar y trabajar desde este momento con el balance 

que tristemente se está en el  primer lugar, si se van hacer cambios en 
las campañas, en diseños para en el primer comité departamental 

municipal ya este la propuesta de esos cambios para que se pueda hacer 
la reproducción y  difusión del material y no hacerlo al final del año, 

difusión que se debe hacer en todos los sectores, instituciones,  empresas, 
sector educativo, comercio protección animal involucrar a todos los 

aliados para que sean multiplicadores de ese mensaje de la no 

manipulación de pólvora en el departamento igualmente hay que tener 
en cuenta en el comité municipal y departamental y es que se debe 

analizar que hay unos derechos de los niños y esta amparados bajo la 
norma código de infancia y adolescencia, hay que visualizar la parte de 

control y monitoreo a que se dé cumplimiento a la norma porque los 
derechos de los niños prevalecen sobre los demás, garantizar la 

protección de nuestros niños y adolescentes en el territorio. 
 

El presidente agradece el informe de la Dra. GISELA ESTRADA - DEL 
INSTITUTO DEPARTAMENTAL DE SALUD DE NARIÑO, le concede la 

palabra al COMANDANTE DE LA POLICIA METROPOLITANA DE 
PASTO saluda al honorable concejo y realiza una presentación de los 

resultados y comportamientos de fin de año. 
 

El presidente agradece al comandante y concede  la palabra a la Dra. 

CATALINA BUCHELI -JEFE DE OFICINA DE COMUNICACIÓN 
SOCIAL ALCALDIA MUNICIPAL DE PASTO, saluda cordialmente a 

todos los asistentes, realiza una presentación del plan de acción que se 
llevó a cabo en la oficina de comunicaciones en articulación con las 

secretaria de salud, gobierno, la subsecretaria de cultura ciudadana de la 
alcaldía municipal. 
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El presidente le concede la palabra al Dr. CARLOS ANDRES ARELLANO 

– DIRECCION ADMINISTRATIVA DE ESPACIO PUBLICO,  saluda a 
todos los presentes agradece la invitación, manifiesta que el informe 

desde la dirección administrativa de espacio público fue un trabajo 
articulado de toda las dependencias se realizó el acompañamiento a las 

diferentes campañas,  al igual que todos los controles y seguimientos con 

policía nacional, controles en los puestos de venta de años viejos, expresa 
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que se debe mirar con la secretaria de gobierno, desarrollo económico el 
tema de cómo generar unas alternativas laborales a la personas que 

desde el mes de abril o mayo empiezan hacer los años viejos para 
empezar a generar ese cambio cultural y esa alternativa para  minimizar 

la venta de años viejos, expresa que se puede hacer con una estrategia a 
largo plazo para realizar ese cambio y reducir las afectación del uso del 

pólvora. 

 
El presidente le concede la  palabra al concejal ERASO CUACES FRANKY 

ADRIAN, agradece el informe detallado del CORONEL SANCHEZ 
manifiesta que hay que hacer unos temas de reactivación económica, se 

debe buscar alternativas de solución con la secretaria de desarrollo 
económico como lo manifiesta el Dr. CARLOS ANDRES ARELLANO mirar 

ese censo de las personas que se dedican a la comercialización de años 
viejos mirar que tipo de actividades y reconversión se pueda hacer; no se 

puede hablar de los vendedores de pólvora porque frente a ellos ya se 
hicieron algunos proyectos que tienen que continuar, hay que evaluar y 

revisar el seguimiento frente a ellos porque hoy por hoy se sigue 
comercializando pólvora. Expresa que queda muy complacido con los 

informes es una herramienta más para poder hacer el debate, hay que 
tomar nuevas estrategias implementar nuevas acciones desde el punto 

económico, nuevos proyecto e iniciativas para este tipo de población de 

igual manera nuevos emprendimientos para el municipio  y evitar en un 
futuro más quemados en el municipio. Presenta sus agradecimientos a las 

diferentes dependencias. 
 

Se concede la palabra al concejal ACOSTA SANTACRUZ CARLOS, 
agradece los valiosos informes presentados, manifiesta que si viene cierto 

que se han hecho bastantes diligencias también es verdad que Nariño 
lastimosamente tiene el primer puesto en quemados, en ese sentido  se 

debe hacer un tratamiento de carácter cultural un cambio cultural, 
aumentar la estrategia para la prevención de quemados por pólvora. De 

acuerdo a las estadísticas presentadas se deben tomar acciones eficaces 
y eficientes  para que en los próximos meses decembrinos, fiestas de 

carnaval no se tenga el primer puesto en número de quemados.  
 

Se concede la palabra al concejal VILLOTA RAMIRO VALDEMAR, 

manifiesta que de acuerdo a los informes que han presentado observa 
que ellas han realizado las tareas propias para prevenir graves 

consecuencias en la salud de las personas como son quemados por la 
utilización de la pólvora o mescla inflamable expresa que en esta 

oportunidad la forma como fue utilizada la pólvora sobre paso los índices, 
comparte la apreciación y sugerencia que hace el CORONEL 

COMANDANTE DE LA POLICIA METROPOLITANA que la mejor herramienta 
es la cultura ciudadana que esta debe partir desde las instituciones 

educativas y lo propio con los padres de familia. Manifiesta que se deben 
tomar algunas medidas como es el muñeco ecológico que en la 

administración del Dr. Harold Guerrero López dio resultado. 
 

Se concede la palabra al concejal TORO MUÑOZ NICOLAS MARTIN, 
manifiesta que el uso de la pólvora sobre paso cualquier clase de control 

hay que revisar, analizar y corregir; expresa  que no le pareció apropiado 

fue la utilización de  juegos pirotécnicos el día de la inauguración de  las 
luces; evitar que las entidades públicas utilicen pólvora. 
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El presidente manifiesta que una vez terminado el informe agradece a 

cada una de las dependencias  que asistieron, a los concejales invitantes 
a la comunidad conectada a través de las redes sociales y a los que han 

intervenido. Expresa que los informes son muy detallados, concretos se 
mira las estrategias, los ámbitos importantes manifestados por el coronel 

como el ámbito preventivo, vigilancia y control y el creativo, manifiesta 

que queda una duda en que fallaron con estas estrategias hay que hacer 
un análisis una evaluación porque se está ocupando el primer lugar con 

personas quemadas tanto a nivel del departamento como del municipio. 
Es un tema que hay que seguir trabajándolo, la policía debe continuar con 

esos controles haciendo seguimiento para que el próximo año y en las 
próximas festividades no se tenga estos hechos que lamentar y que nos 

colocan en el primer lugar de personas quemadas por el uso de la pólvora. 
Agradece nuevamente a todos los invitados. 

 
 

4. PROPOSICIONES Y VARIOS. 
 

Se concede la palabra al concejal ZAMBRANO JURADO JESUS HECTOR, 
manifiesta que el día de hoy se ha hecho un debate muy importante que 

han llevado los concejales citantes, así mismo solicita que la mesa 

directiva invite a la secretaria de  infraestructura y al gerente de avante 
para que rindan  informe sobre el avance que lleva el contrato de la obra 

de la avenida Aranda del cementerio central porque varios de los usuarios 
presentan quejas como que esta quedado que no tienen informes que se 

ha aplazado.  
 

El presidente manifiesta que no se alcanzaría para estas sesiones teniendo 
en cuenta que terminan el 20 de enero quedaría agendada para las 

próximas sesiones. 
 

Se concede la palabra al concejal FIGUEROA MORA ALVARO ANIBAL, 
manifiesta que el día de ayer se encontraba en la sede de la Dra. Liliana 

Benavides y al salir lo atracaron expresa que la seguridad sigue 
cabalgando en la ciudad. 

 

El presidente manifiesta que saben de la inseguridad que presenta el 
municipio se hará la invitación al comandante  la policía metropolitana, 

secretaria de gobierno para que se rinda un informe de que estrategias 
se están adelantando para contrarrestar y neutralizar este flagelo que 

brinda mucha inseguridad en la ciudad de Pasto. 
 

Siendo las 5:35 p.m. y habiéndose agotado el orden del día, se da por 
terminada la sesión correspondiente a la fecha y se cita para el día 

Miércoles 19 de Enero de 2.022 a las 3:00 p.m. 
 

 
 

 

 
JOSE HENRY CRIOLLO RIVADENEIRA  AYDE ELIANA CORAL G. 

Presidente Concejo Municipal   Secretario General (E) 
 


